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还记得《许茂和他的女儿们》吗
刘庆邦

近几年 ， 我去四川多一些 ， 每年

都去一次两次 ， 去一次换一个地方 。

不管去多少次， 也不管去过多少地方，

都和文学活动有关 。 一个从事写作的

人， 是需要迈开双脚 ， 多走一走 ， 看

一看。 人走多远 ， 心就有多远 。 看的

地方多， 心灵的景观就多， 就有得写。

《四川文学》 的朋友给我发微信，

邀我去简阳看看 ， 我马上回复 ： 我看

可以。 我第一次去四川， 是 1988 年春

天。 那次爬了青城山、 乐山和峨眉山，

还游览了著名的三苏祠和都江堰 ， 收

获颇丰。 三十多年来 ， 我以为自己已

经看尽了蜀地的美景 ， 吃遍了四川的

美食， 可以不必再去四川 。 可朋友所

说的简阳， 我却从没有去过。

求新求异 ， 大概是人类的一种本

能。 凡是自己没去过的地方 ， 我都想

去看看， 仿佛看了才对得起自己 ， 不

看就缺少点什么 。 而且 ， 你失去这次

机会 ， 也许永远都没有去的机会了 。

去简阳， 我对其中的一项活动更感兴

趣， 那就是走进周克芹故里 ， “再寻

周克芹”。 我几十年前就读过周克芹的

书， 当然知道周克芹 。 但我只知道周

克芹是四川作家 ， 并不记得他的老家

是在简阳。 我们要真正了解一个作家

的来龙去脉， 就应该知晓他具体的家

乡在哪里。 比如我们要了解和理解沈

从文， 不仅要知道他是湖南人 ， 湘西

人， 还应该知道他是古城凤凰人 。 我

不知周克芹是简阳人 ， 说明我对周克

芹先生并不是真正了解 。 通过到周克

芹故里走访， 我会补上这一课。

作为一个写了几十年小说的作者，

我去寻找周克芹 ， 同时也是在寻找自

己。 周克芹 1990 年 8 月 5 日辞世， 离

开我们已经 29 年了。 不必讳言， 总有

那么不可预知的一天 ， 我们跟周克芹

一样， 也会离开这个世界 。 不管是走

访周克芹生于斯长于斯的家乡 ， 还是

拜谒周克芹长眠的坟墓 ， 我们都会不

可避免地联想到自己 ， 在心里数一下

自己的来日， 肃然默然之间 ， 增加对

时间的珍惜， 对生命的敬畏 。 再想得

远一点， 我们还有可能想到自己的身

后， 自己的归宿 ， 自己的影响 ， 以及

人们对自己的评价 ， 沉思之余 ， 进一

步提高对自己的要求 。 正是抱着这样

的想法， 我才对 “再寻周克芹 ” 的活

动充满向往。

出于对文学的热爱 ， 我很早就读

过周克芹的小说 。 他的短篇小说 ， 我

读过 《勿忘草 》 和 《山月不知心里

事》。 他的长篇小说， 我读过 《许茂和

他的女儿们》。 《许茂和他的女儿们 》

获得首届茅盾文学奖之前 ， 北京电影

制片厂和八一电影制片厂不惜撞车 ，

分别把这部小说拍成了电影 。 由于电

影的强力覆盖和传播 ， 使小说在全国

产生了广泛的影响 。 我没看过电影 ，

只看过小说。 我历来认为 ， 电影的人

物形象是有限的 ， 而小说带给人们的

想象是无限的， 要保持想象的无限性，

只看小说就够了。

我的岁数虽说比周克芹小一些 ，

但我们是同时代人 ， 他所写的上个世

纪七十年代的那一段生活 ， 我也非常

熟悉。 初中毕业后， 我回乡当了农民，

天天参加生产队的集体劳动 ， 跟社员

们一起挣工分 。 我也出过河工 ， 在挖

河工地上累得要死要活 。 周克芹在小

说中所写的很多场景和故事 ， 我似乎

都经历过。 读周克芹的小说 ， 唤起了

我许多在人民公社和 “文革 ” 时期的

深刻记忆。 如果说我跟周克芹的年龄

有差距 ， 周克芹所写的那些女儿们 ，

都跟我年龄相当 。 读着那些女儿们 ，

我想到的是我的大姐 、 二姐 ， 还有村

里众多的姐妹们 。 我对她们的命运感

同身受， 历历在目。

周克芹的长篇小说之所以在新时

期文学的发轫之初就取得了成功 ， 在

于他调动了自己深厚的生活积累 ， 写

了自己最熟悉的生活 ， 表达了最深切

的生命体验， 并在所塑造的人物身上

注入了自己的灵魂 。 说得直白一些 ，

周克芹在写许茂时 ， 寻找的是自己 ，

写的也是自己。

小说总是要写人生的艰难困苦， 周

克芹本人的生活经历就充满了艰辛。 作

为一个贫苦农家的孩子， 他在 1953 年

有幸考进了成都农业技术学校， 以为毕

业后可以当技术员， 当干部。 可他在技

校学了六年， 毕业后连一份工作都没得

到。 原因是他在 “大鸣大放” 时写了一

张大字报。 周克芹回乡当农民， 一当就

是二十年。 他的孩子多， 自己的身体又

不是很好， 为了维持一家人的生计， 只

得风里雨里拼命干活儿。 对于普通农民

来说， 在那个年代， 所受的只是身体上

的折磨。 周克芹是一位读过六年中专的

文化人， 他所受的折磨是双重的， 既有

身体上的折磨， 也有精神上的折磨。 而

精神上的折磨， 给他造成的压力和痛苦

更大， 留下的印象也更深刻。 一旦动手

写小说， 他的生活积累和精神储备不容

回避， 难免会在他所塑造的人物身上呈

现出来。 我把这种创作方法叫作托身，

或灵魂附体。 就是托小说所创造的人物

之身， 将自己的灵魂附在虚构的人物身

上。 我认为周克芹就是这样， 他的小说

托的是许茂之身， 在许茂身上注入的却

是自己的灵魂。

不管任何艺术门类 ， 凡是优秀作

品的出现， 都是受心魂的逼使 ， 都是

灵魂附体之作 。 写小说是这样 ， 演戏

也是如此。 京剧大师梅兰芳 ， 之所以

把杨贵妃演得出神入化 ， 让人倾倒 ，

就在于他把自己的灵魂与杨贵妃的灵

魂融为一体， 让自己变成了活灵活现

的杨贵妃。 豫剧五大名旦之一 ， 著名

豫剧表演艺术家阎立品也是 ， 她之所

以把 《秦雪梅吊孝 》 演得感天动地 ，

令人回肠荡气 ， 也是因为她把自己的

身世和遭际所养成的悲悯情怀 ， 贴近

了秦雪梅的灵魂 ， 演秦雪梅时 ， 进入

一种只有秦雪梅 、 没有了自己的忘我

状态 。 我们知道了灵魂附体的重要 ，

知道了灵魂附体对于作品成功的决定

性作用， 不是随便逮住一个人 ， 就可

以把灵魂托付于他 ， 这里面恐怕还有

一个排异不排异 、 接受不接受 、 投合

不投合的问题 。 也就是说 ， 我们把自

己的灵魂托付于文学形象 ， 或艺术形

象， 不是靠一厢情愿就可完成 ， 其中

必定有一个契合点在起作用 。 找到了

契合点， 我们的灵魂才有可能与笔下

的人物形象完美结合 ， 才有望成为典

型人物， 或经典形象。 找不到契合点，

我们所写的人物就会与我们貌合神离，

不能成立， 更谈不上传世 。 作家一辈

子要写很多作品， 我们写作品的过程，

也是寻找契合点的过程 。 要真正找到

契合点， 是很难的， 一辈子苦苦追寻，

能找到一两个契合点就算不错 。 每个

表演艺术家， 一生只有一两个久演不

衰的经典剧目 ； 许多作家 ， 一生只有

一两部代表性作品， 其原因大抵如此。

有个说法叫 “一本书主义”， 这个说法

是有道理的。

回过头我们再说周克芹的 《许茂

和他的女儿们》， 周克芹之所以成功地

创造了许茂的形象 ， 为中国的文学人

物画廊增添了新的亮点， 根本的原因，

在于他找到了许茂这个托魂之人 ， 把

自己的魂注入了许茂的魂 。 周克芹和

许茂已密不可分 ， 我们提到周克芹 ，

必定想到许茂 。 同样 ， 我们一提到许

茂， 必想起周克芹 。 许茂几乎成了周

克芹的代名词 。 据阿来说 ， 周克芹还

写过一部长篇小说 ， 但未及完成 。 有

这一部 “许茂 ” 就可以了 ， 足以使周

克芹载入中国文学的史册。

我们在简阳活动了两天 ， 先后参

观了简阳规划院 ， 听取了简阳历史文

化讲座， 看了现代化的电商物流 ， 走

访了脱贫攻坚中的新农村， 在 2019 年

7 月 10 日下午， 终于来到周克芹的故

里， 拜谒了周克芹的墓 。 周克芹在书

中所写的村庄叫葫芦坝 ， 他居住的村

庄的名字确实就叫葫芦坝 。 把自己所

在村庄的名字直接写进书中 ， 这种情

况还不多见 ， 这表明周克芹的坦荡 ，

和对自己家乡的热爱 。 在拜谒周克芹

的墓之前， 我提出是否先到周克芹的

故居看看。 陪同我的当地朋友告诉我，

周克芹的故居没有了 ， 周克芹全家在

1979 年迁到成都后， 房子先由他弟弟

住， 后来就找不到了 。 一个作家的故

居， 是作家生命的起点 ， 也是作家创

作的源头， 对作家来说是重要的 。 周

克芹离开我们还不到 30 年， 他的故居

就没有了， 未免让人感到遗憾 。 看不

到周克芹的故居 ， 我问不知有没有周

克芹纪念馆， 要是建有周克芹纪念馆

的话， 去纪念馆看看也可以 。 我被告

知， 周克芹纪念馆还没有建 ， 镇里的

文化馆原来倒是展览过周克芹的一些

资料 ， 那些资料包括周克芹的照片 、

著作、 文具和手稿等， 不知怎么搞的，

随着文化馆的功能变来变去 ， 那些资

料都散失了， 已不可寻觅 。 听到这个

结果， 我心里一寒 ， 禁不住感叹 ： 怎

么会这样呢， 那太可惜了！

让人欣慰的是 ， 周克芹的墓和墓

碑还在， 我们这些从全国各地来的作

家， 可以到周克芹墓前凭吊一下 。 我

们沿着山间一条用水泥预制板铺成的

小路， 向周克芹的墓地走去。 据介绍，

这条小路原是一条杂草丛生的土路 ，

一下雨满是泥泞 ， 很难通行 。 为便于

人们拜谒周克芹的墓 ， 上级拨了一些

钱给村里， 村里才垫高了路基 ， 修了

这条三尺来宽的水泥板路 。 周克芹的

墓建在一座小山的半山坡 ， 我们俯首

拾阶而上， 到周克芹墓前肃立 ， 三鞠

躬， 并献花圈 ， 致辞 ， 以表达对周克

芹先生的敬意 。 我注意到周克芹雕像

下面所镌刻的周先生的一段话 ， 觉得

这段话作为周克芹的墓志铭 ， 的确反

映了他的心志和心声， 不妨摘录如下：

“做人应该淡泊一些， 甘于寂寞……

只有把对物质以及虚名的欲望压制到
最低标准， 精神之花才得以最完美地
开放。”

我环顾四周 ， 满目都是青山 。 静

谧之中， 传来阵阵虫鸣。 虫鸣很繁密，

像是在为周克芹唱挽歌 ， 又像是在为

周克芹唱颂歌 。 我想周克芹会听到这

些虫鸣， 因为他的魂是不散的 。 很多

人死后， 魂即烟消云散 。 周克芹的魂

不会散， 因为有他的书在 ， 因为我们

都记得 《许茂和他的女儿们》。

2019 年 7 月 27 日至 29 日于北京

和平里
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宅在家里的时候 ， 养成了时不时

望望窗外的习惯 。 这栋百年公寓的园

子已比原来小多了 ， 还有几十棵树 ，

如槭树 、 桂树 、 矮生杜鹃 、 梅树 、 水

杉 、 桐树等 ， 石榴树和香椿树是有一

家住户自己种的 。 道路两侧各有一片

草坪 。 鸟的种类也不少 ， 我只认识白

头翁、 乌鸫， 还有司空见惯的麻雀。

今年仲春的某一天 ， 我照例望望

窗外 ， 却吃惊地发现一只大尾巴松鼠

端坐在靠窗的香椿树上 ， 两只前爪捧

着一枚干果送到嘴边啃食 。 见到我在

看它 ， 便蹿到远处的一棵桐树上 ， 但

我还是隐约看到它继续啃干果的剪影。

记得初识松鼠是在吴哥窟外的一

棵树上 ， 个头较大 ， 胸腹部两侧仿佛

镶着白色的条纹花边 。 后来在印度也

看到过几只 ， 那是在赫赫有名的卡修

拉霍神庙 ， 神庙周边有一个很大的花

园可以冥思 。 印象中松鼠喜欢待在林

木森森的郊外 ， 没想到现在松鼠竟跑

到上海市中心的公寓花园里来栖身了。

它一身褐色的毛发 ， 与树皮的颜

色接近 ， 应属黄山松鼠一脉 。 那松鼠

啃的干果 ， 是去年夏天石榴树上结出

的果实 ， 因为太小 ， 没有人去摘食 ，

挂在树枝上已经又干又黑了 。 可怜的

松鼠竟拿它们来充饥 ， 能有什么营养

呢 ？ 想必花园里没什么可供它果腹的

了 。 我便把早饭吃的面包掰了几块放

在靠近香椿树的朝南窗台上 ， 没多久

就吃光了。

从此 ， 我天天可以看到它在远近

树上边跳跃边窥视的身影 。 我每天上

下午各一次在这窗台上放点吃食 ， 除

了面包， 还给过花生、 开心果、 麻花、

薯条和切开的白煮鸡蛋 。 后来干脆就

把这窗台命名为 “松鼠食堂” 了。

大概在这松鼠光临过食堂三四天

后的一个傍晚 ， 只见另一扇窗户外 ，

有两个松鼠脑袋紧挨着 ， 两对亮眼齐

刷刷地朝里张望 ， 正好与我对了一下

眼神 。 这就解开了几天来的疑团 ， 一

切尽在不言之中 。 原来花园里住了一

对松鼠情侣 。 松鼠先生前几天是来打

前站的 ， 现在带了松鼠女友认路认人

来了 。 第二天看到来食堂的松鼠个头

小了一圈 ， 身材也苗条了一些 。 因为

食堂地盘小 ， 松鼠尾巴大 ， 需要轮流

进食 ， 但松鼠女士来得更多 。 有时见

到一个在窗台上吃 ， 另一个爬在香椿

树上看着。 它没有下来吃一口的意思，

像是在做保镖， 又像在秀恩爱。

松鼠食堂开放几周后 ， 在花园野

生动物界里已经名闻遐迩了 。 麻雀叽

叽喳喳地来啄几口 ， 常常把食物弄得

掉下去 。 黑羽黄嘴的乌鸫一般不靠近

窗户飞行的 ， 现在却经常有意无意地

掠过松鼠食堂。 它们的飞行技术高超，

在滑翔时就直接把食物叼走了， 根本不

需要停留 。 有一天我看到了惊悚的一

幕， 只见乌鸫慌不择路地在桐树的枝叶

间跳跃， 似乎忘记自己是长着翅膀的，

而后面追逐的正是松鼠先生， 显出怒不

可遏的样子。 那几天我差一点成为福尔

摩斯兼动物行为心理学家了。

松鼠作为哺乳动物 ， 是很通人性

的。 有时我睡回笼觉刚刚醒来， 尚未布

下食物， 它会从树上跳到空无一物的窗

台上， 站着朝里张望， 甚至触碰一下玻

璃窗。 或者在树和窗台间来回跳跃， 发

出饭点已到的信号。 我即使饥肠辘辘，

也得先满足它们的食欲。 松鼠情侣对我

家居室的外部环境似乎了如指掌， 往往

通过窗下电缆线的过渡， 跑遍所有的窗

台， 边跑边透过窗户朝屋内侦察。 也许

它们直觉室内会有更多好吃的， 很想突

破玻璃防线， 以便随时开吃。

有一次我从外面归来， 只见一只松

鼠爬在我家窗户的外墙上， 另一只则爬

在电梯间窗户的外墙上， 呈合围之势。

我还在东面窗台和窗户的 90 度夹角处，

发现一张长方形的树皮， 有我手掌一般

大， 而且边缘十分整齐。 风不可能刚好

撕下一块齐整的树皮再吹到这个夹角

吧？ 那只可能出于一个动物精灵的巧妙

安排， 以防被风吹走。

在我们花园的野生动物中， 黄鼠狼

是个狠角色。 前两天一只能说会道的八

哥被咬死在鸟笼里， 排查下来凶手就是

它 。 我认为心灵手巧的只有啮齿类松

鼠 ， 它才有不可小觑的 “手艺 ” 和智

商 。 对于松鼠来说 ， 树皮是用来食用

的。 另外， 松鼠如果迫不得已要下水，

那么树皮就是船， 它自己的尾巴就是帆

和舵。 这是 18 世纪法国博物学家布封

听人说起记下来的。 “回报” 在动物和

人的关系中， 并不罕见。 我知道一个最

近的例子， 一只接受过喂食的流浪猫，

有一次衔了两只麻雀放在女施主的脚

边。 在眼见我供养的松鼠更懂事后， 我

就更加尽心了。

开办松鼠食堂后， 拍摄松鼠成了手

机摄影的一项内容。 它们的动作十分灵

巧， 弹跳力惊人。 为了吃到食物， 会先

趴在靠近窗台的香椿树上观察一番， 移

动时如超模走秀 ， 腰肢婀娜 ， 鼠步优

美， 翘起的大尾巴在阳光下一片金黄。

有一次突然发现拍摄对象变小了， 我推

断今天来吃食的是一只小松鼠。 果然过

几天看到一家三口同时坐在香椿树上，

眼巴巴地望着窗台。 由此我迅速推理探

案： 一开始松鼠情侣没有同时出现， 是

因为松鼠女士在窠里坐月子并哺育小松

鼠。 后来在松鼠先生的陪同下亲自到我

开办的食堂大快朵颐， 其实是为了回窠

里给小松鼠更多的营养。 现在小松鼠已

断了奶， 可以外出自己觅食了， 而松鼠

食堂就提供了现成的食物。 当时我认定

花园里住着松鼠家族的三口之家， 没料

到一个月后惊人的一幕又出现了， 因为

我拍到前来进食的是更小一号的小松

鼠， 陪伴它来的是它的亲哥。

松鼠一胎可生几只， 第二只小松鼠

生性活泼， 胆子很大。 往往食堂刚刚开

张， 它就从树上跳下来一顿猛吃。 常常

一口气可以吃好几块小面包， 顺带吃几

颗葡萄。 任拍不动气， 丝毫不怕生。 既

然它可以在窗台上停留到吃光为止， 就

干脆拍个小视频吧。 虽然只有 10 秒的

时间， 它捧着食物小嘴巴快速开合的动

作很萌， 配上合适的乐曲发到微信朋友

圈 ， 观者都连呼可爱 。 小小松鼠胃口

大， 心也很大。 有一次见它嘴里吃着一

块， 身体压着一块， 尾巴弯成圆圈再围

了一块。 它还不懂得谦让， 完全率性而

为。 它哥有时也来吃一块， 但从不与它

争食。 多么和谐快乐的四口之家！ 但我

知道断奶后的小松鼠总有一天要独立生

活的， 这意味着它们将自立门户。 但只

要有松鼠出现， 不管是谁， 我的松鼠食

堂永远向它们开放。 只是不提供住宿，

因为我不收养宠物， 它们必须是在野外

不断放飞自己的快乐生灵。

陆游 《初春幽居》 诗云： “茂林处

处见松鼠， 出圃时时闻竹鸡”， “老民

不烦人间事， 但喜农畴时可犁”。 现在

城市绿化率增加， 生态环境有了很大的

改善， 造成野生小动物迁徙到城市安居

与人为邻的新的态势。 我之所以开办松

鼠食堂， 目的也是为它们补缺， 但我不

会过多提供食物。 松鼠是根据食物的丰

度来调节自己的繁殖节奏的， 我认为一

年一次可以保持花园内的生态平衡。

岁月不居的剁椒鱼头
朵 拉

如果你没吃过剁辣鱼头， 那就别告

诉人你吃过湖南菜。

这是湖南朋友引以为傲的湘菜排行

榜冠军 。 一次我在湖南朋友家里吃早

餐， 不管吃馒头或者稀饭， 他都要蘸一

筷子的辣椒油同吃， 看我一副张口结舌

傻瓜样， 他认真地说， “这个不辣， 中

午请你吃剁椒鱼头。”

这句话的隐台词， 我解释为 “剁椒

鱼头才是辣中之辣”。

初次吃剁椒鱼头 ， 不晓得那是湖

南菜。

二十多年前南京开会过后， 路过上

海， 出版社请客， 地点就在住宿的酒店

附属的湘菜餐厅。 对湘菜一无所知， 那

个晚餐吃下来以后即时 “开悟”。 晚上

回到房间， 临睡前自己问自己： “到底

是谁提供的资讯， 说中国人不吃辣？”

找不到答案， 因为记性太差， 已经

忘记是谁说的自以为是一厢情愿话。

我记得的是， 我张开嘴巴用手当扇

子给嘴里拼命扇风， 舌头和嘴唇都肿大

一倍， 说话发音不准： “好辣好辣好辣

呀！” 喝了一大杯热水， 没法去辣， 再

喝一大杯冷水， 辣仍无法解除。

原来中国人也有误解： “听说马来

的人都爱吃辣的， 不是吗？”

主人刻意选择辣味餐厅请马来来客

吃晚餐。

是爱吃辣 ， 但此辣非彼辣 。 辣是

辣， 可我们那边的辣不是湘菜这样子的。

哈哈， 这下扯平了。 文化确实要靠

交流， 不然各有各的误会。

回来之后， 探听一下， 原来民间俗

语早就说过 “四川人不怕辣， 贵州人辣

不怕， 湖南人怕不辣。” 我们去了一个

怕不辣餐厅， 所以被辣到半死。

那之后， 再也没有遇见湘菜。 下南

洋的中国人大多来自南方的福建广东，

少有湘人， 湘菜便不多见。 日久也便忘

记曾经为湘菜之辣肿成双肠的嘴唇和流

下的眼泪。

又过了十多年， 又到南京， 住在南

京一个星期， 之中有点空闲时间， 同行

的年轻人没时间带路， 建议两位老人家

参加当地旅游团作文化体验。

果然遇见了文化冲击。 一天来回的

短程观光， 从南京到无锡， 看风景的时

候， 有专门为风景放慢脚步的团友， 也

有特别为购物而流连忘返的年轻夫妻，

各人选择各人所好 。 由于各自报名参

团， 一团陌生人， 走了半天， 全部团友

全无交集。

这冷淡局面到了中午被一瓶辣椒油

打破。

午餐时间刚坐下， 旁边一对衣着朴

素的夫妇， 说话口音我听不懂， 眼睛小

小的男人不知道说了什么， 身材略丰满

的女人在她的大提袋里捞出一罐红彤彤

的玻璃罐子， 盖子打开， 马上沁出一阵

辣味。

不必品尝， 已经感觉到一阵辣意溢

出罐外。

然后， 每一道菜， 不管是鱼虾肉菜

饭面汤， 不管是炒煮煎炸炖蒸炊， 他们

两人， 都要先用筷子在红油罐子里挖一

筷辣椒添在所有不同烹煮方式的不同菜

肴里吃。

目瞪口呆了好一会儿， 忘记语言不

通， 指着红油罐子： “请问这是什么？”

“辣椒。” 妇女的普通话我突然听

懂了。

“没有这个我们吃不下饭。” 她的

表情很理直气壮， 我的问题让她变得热

情起来： “好吃的， 很好吃， 你吃呀，

一起吃呀！”

把整个罐子推到我面前来。

那份明显的热情和辣椒油的颜色同

样耀眼， 平时吃小辣， 在旅游时候放弃

辣味的南洋来人微笑摇头 ， “不好意

思， 我不敢吃辣。” 拒绝的原因不只是

辣， 还有筷子的用法。

所以究竟是辣不怕或是怕不辣或是

不怕辣的程度的辣并不得知。

“你是哪里人？” 我想问， 还来不

及提出， 她似乎有预知一般， 回答我：

“我们湖南人都是这样的。 没有辣椒下

不了饭。”

红油抄手， 红油饺子， 红油云吞，

所有带红油名字的小点心， 突然在脑海

里浮现， 眼前这一罐红色的湖南辣椒，

无论加进什么菜， 那道菜就可以取名红

油了 。 果不其然 ， 一个四川友人告诉

我， 红油是四川和湖南菜中绝对不可或

缺的。 四川友人说， 他的湖南朋友因为

胃炎， 医生说再也不准红油入口， 湖南

朋友说 “从此生活了无生趣”。

那么重要的红油呀？

渐渐多认识几个湖南人， 发现旅游

中相遇的这对夫妇并没有夸张。 我和湖

南朋友一起吃饭， 他们最爱叫的菜叫剁

椒鱼头。

首先要说的是鱼头， 鱼头是和榴莲

一样独特的食品， 爱的人， 贴心入肺，

不爱的话， 离开越远越好， 因为不知道

怎么动手。 感觉都是刺呀！ 呵呵， 非剁

椒鱼头不欢的湖南朋友不是嘲笑， 只是

好笑。 他吃鱼头像只猫， 连鱼骨带鱼肉

放进嘴里， 吐出来一支支干净的骨头。

再后来我又发现， 所有我认识的湖南人

在剁辣鱼头出现时都像一只猫———这是

赞赏呀！ 表示厉害， 莫要误会呀！

湖南人吃鱼头的本领让旁观者目瞪

口呆。

除了鱼， 最大的问题在于， 那盘鱼

头上桌时， 盘里看见的是一堆剁了的红

色辣椒和红油， 你正愁红得过了头， 幸

好厨师还混添青色的葱， 红加绿的绝配

色彩叫你开眼界 ， 虽然一直不敢动

筷———剁椒鱼头多年来对我是让眼睛吃

的菜。

同桌的朋友却说： “有了这道菜，

多吃两碗饭。”

然后， 槟城突然开了好多家湖南菜

馆。 这时候南洋人都明白湘菜即是湖南

菜， 也就是剁椒鱼头的代名词。

这日终于吃上了湖南名菜剁椒鱼

头。 而且还是从湘菜馆里打包回来的，

一起吃饭的是熟人， 饭后水果是切开小

片的橙， 家里最不爱橙的人拼命吃， 没

有间断地一片再一片， 今天的橙还是酸

的呢 ！ 真是少见呀 。 忍不住吃惊问 ：

“为什么需要那么多维生素 C？”

通常是感觉快伤风感冒就冲一片溶

水的维生素 C 搅杯 C 水喝下去 ， 或是

多吃一个橙。

“没感冒 。” 她伸着舌头哈着嘴 ，

“辣辣辣， 好辣好辣好辣！”

我镇定微笑： “第一次吃剁椒鱼头

都有这种反应。” 一边回忆我在上海湘

菜馆的经验和体会。

后来我又到上海， 上海的朋友请我

吃上海菜， 四喜烤麸、 马兰头香干、 五

香熏鱼、 花雕醉鸡、 八宝鸭、 红烧狮子

头、 桂花糖藕、 南翔小笼包、 水晶河虾

仁等等。 看着一桌子的上海菜， 我却陷

入了湘菜的初体验： “第一次到上海，

我吃了一道剁椒鱼头……” 话犹未完，

上来一盘满是红油辣椒和青葱的剁椒

鱼头。

啊！ 心有灵犀的感觉确实很窝心。

为什么不能吃剁椒鱼头还要提呢？

回到酒店房间想了一下， 感叹的是

岁月不居 ， 怀念的是那个到上海的年

轻———那时候， 年轻幼稚无知不懂事，

吃完剁椒鱼头， 跟主人居然没说一句谢

谢， 还摇头说， 太辣了， 不习惯。

幸好岁月不居。


